

Communiqué de presse

Lancement de REVEIL pour renforcer le vivre ensemble à travers l'interculturalité et la lutte contre le racisme et les discriminations

Luxembourg, le 24 avril 2025 - L'Organisation Internationale pour les Migrations (OIM) Belgique et Luxembourg, le service Lëtzerbuerger Integratiouns- a Sozialkohäsiounscenter (LISKO) de la Croix-Rouge luxembourgeoise et le Centre pour l'Education et le Dialogue Luxembourg (CED) ont présenté leur projet REVEIL qui vise, à travers des formations sur l'interculturalité et le combat contre le racisme et les discriminations, à contribuer à une société inclusive et valorisant les différences culturelles.

Le projet « Renforcer le Vivre-ensemble à travers l'Interculturalité et la Lutte contre le Racisme et les Discriminations » (REVEIL) vise à promouvoir la **cohabitation interculturelle** au Luxembourg en **valorisant la diversité** et en **renforçant la compréhension mutuelle**, tout en luttant contre le racisme et la discrimination, à travers :

- des **formations de base et avancées** sur les concepts clés de l'apprentissage interculturel et la lutte contre le racisme et les discriminations
- des **formations de formateurs** pour assurer la pérennité du projet
- des activités telles que des **visites d'étude** et des **ateliers pratiques** pour renforcer les compétences des acteurs locaux et les autonomiser dans le lancement d'initiatives interculturelles.

La richesse culturelle, ethnique et linguistique du Grand-Duché entraîne des défis complexes. Des besoins identifiés sont à la base du projet. En effet, une étude ¹ réalisée en 2022 par le Centre d'étude et de formation interculturelles et sociales (CEFIS) et le Luxembourg Institute of Socio-Economic Research (LISER) a mis en exergue la réalité du racisme et les discriminations ethno-raciales au Luxembourg, particulièrement dans les domaines de l'emploi, du logement, du travail et de l'éducation. Parmi les recommandations de cette étude, figurent la nécessité de sensibiliser sur le racisme et les discriminations et de former les professionnels à l'interculturalité et au droit antidiscriminatoire.

« L'expérience du projet « Interculturalité et Empathie », mené en 2023 et 2024 avec l'OIM, soutenu par le ministère de la Famille, des Solidarités, du Vivre ensemble et de l'Accueil ainsi que par l'Union européenne, a renforcé notre motivation à travailler sur des projets de formation sur les thématiques de l'interculturalité et de la lutte contre le racisme », explique Cécile Jérouvelle, coordinatrice des formations pour professionnels au service LISKO de la Croix-Rouge luxembourgeoise. « La richesse et l'authenticité des échanges en formation nous ont encore davantage rendues conscientes de la réalité du racisme et de son impact sur les vies individuelles mais également sur l'ensemble de la société au Luxembourg. »

¹ <https://mfsva.gouvernement.lu/fr/actualites/2022/racisme.html>

Témoignage d'Arline Tchagnang, victime de discriminations durant son parcours et aujourd'hui chargée du projet REVEIL à la Croix-Rouge luxembourgeoise :

« J'ai vécu personnellement le racisme et la discrimination durant mon parcours académique et ma recherche d'emploi au Luxembourg. J'en ai été très impactée mais j'ai décidé de me battre contre ces injustices. J'ai assisté à de nombreuses conférences et ateliers, notamment celui de « l'Interculturalité et Empathie » organisé par le LISKO et l'OIM. J'y ai appris l'importance de vivre ensemble malgré nos cultures différentes.

Aujourd'hui, je réalise mon rêve de devenir ambassadrice de cette cause. Mon but est de sensibiliser non seulement les victimes mais le plus de personnes possible pour qu'on se « réveille » ensemble et qu'on lutte contre le racisme et toutes formes de discriminations. »

Le **cycle de formations certifiées destinées aux professionnels du secteur social, enfance et jeunesse** se compose d'une formation de base d'une journée et d'une formation avancée de deux journées. Le **cycle de formations certifiées destinées aux agents communaux**, en collaboration avec l'Institut national d'administration publique (INAP) intègre **une journée de formation supplémentaire en projets et initiatives**.

Le projet prévoit également **la formation de formateurs** et **des réunions d'échange** pour le personnel des communes et des secteurs social, enfance et jeunesse, et **des visites d'étude** pour le personnel communal.

Tous les acteurs concernés sont chaleureusement invités à participer aux formations et activités du projet REVEIL et à s'engager pour le vivre ensemble quelle que soit la couleur de peau, l'origine, la culture ou la religion, en vue de l'inclusion de tous en fonction de ses spécificités et de ses besoins particuliers !

Le projet REVEIL

Le projet REVEIL est une initiative de quatre ans (2025-2028), soutenue par le ministère de la Famille, des Solidarités, du Vivre ensemble et de l'Accueil, et cofinancée par l'Union européenne. Il est mis en œuvre par l'Organisation Internationale pour les Migrations (OIM) Belgique et Luxembourg (porteur du projet), le service LISKO de la Croix-Rouge luxembourgeoise et le Centre pour l'Education et le Dialogue Luxembourg (CED) asbl.

Avec le soutien de :

La Croix-Rouge luxembourgeoise

La mission de la Croix-Rouge luxembourgeoise est « d'améliorer les conditions d'existence des personnes vulnérables ». Ses plus de mille bénévoles et ses plus de 3 000 professionnels en font un acteur majeur dans les domaines de la Santé, du Social, de la Jeunesse et de l'Humanitaire.

La Croix-Rouge luxembourgeoise est ainsi engagée dans des activités aussi diverses que l'aide humanitaire internationale d'urgence, les soins à domicile, la transfusion sanguine, la réhabilitation, l'accueil de personnes âgées ou dépendantes en centres de jour ou intégrés, l'assistance sociale, l'accueil des migrants et réfugiés, l'aide individuelle aux personnes en difficulté, les maisons relais et les maisons de jeunes ou encore les services thérapeutiques socio-familiaux.

L'organisation internationale pour les migrations (OIM)

Fondée en 1951, l'Organisation internationale pour les migrations (OIM) est la principale organisation intergouvernementale dans le domaine de la migration et est attachée au principe selon lequel une migration humaine et ordonnée profite aux migrants et à la société. L'OIM fait partie du système des Nations Unies, en tant qu'organisation apparentée.

L'OIM vient en aide aux migrants dans le monde entier, en élaborant des réponses efficaces à la dynamique changeante de la migration et, à ce titre, elle est une source clé de conseils en matière de politique et de pratique migratoires. L'Organisation œuvre dans des situations d'urgence, en développant la résilience de toutes les personnes en situation de déplacement, et en particulier celles en situation de vulnérabilité, ainsi qu'en renforçant les capacités des gouvernements à gérer toutes les formes et tous les impacts de la mobilité.

Le centre pour l'éducation et le dialogue Luxembourg asbl (CED Lux)

Fondée en 2024, cette organisation a pour mission de faciliter le dialogue, promouvoir la diversité, et favoriser la solidarité ainsi que l'inclusion par le biais de l'éducation non formelle et de l'engagement citoyen. Elle propose une gamme de services tels que la conception, la dispensation et l'évaluation de programmes de formation. Elle facilite également l'apprentissage interculturel, afin d'aider chacun à mieux comprendre et apprécier la diversité culturelle.

L'organisation accompagne les institutions et les organisations dans la gestion efficace de la diversité, la promotion de la non-discrimination et le développement de politiques et programmes inclusifs. Elle mène aussi des recherches pour développer des approches innovantes en matière d'inclusion interculturelle et de formation continue. Enfin, elle s'engage à fournir aux communautés les moyens de favoriser la participation, l'inclusion et le respect de la diversité.

Contact Presse

Service Communication
Caroline Fréchar
+352 27 55-2100
media@croix-rouge.lu
<http://www.croix-rouge.lu>